## La Jornada p.10

## Destaca consejera del INE elevado costo del voto electrónico

## **FABIOLA MARTÍNEZ**

La renta de un sistema de voto electrónico (utilizado en pruebas iniciales) costó al Instituto Nacional Electoral (INE) 36.8 millones de pesos, a lo que se agregaron dos auditorías al proceso por 57.6 millones de pesos, reveló la consejera Dania Ravel.

En un foro convocado por partidos de oposición sobre la reforma electoral del presidente Andrés Manuel López Obrador, la consejera subrayó que el INE tiene alto grado de confianza ciudadana, por lo que el organismo "es perfectible, pero también funcional y eficiente".

Frente a ponentes y legisladores de PRI, PAN y PRD, Ravel aseguró que el voto electrónico "no es la panacea, pero tampoco va a poner en riesgo los logros democráticos". Sin embargo, tiene altos costos y el país debe ir paso a paso en la materia.

Otro ponente señaló en otra mesa que la inversión para el voto a distancia vale la pena y puede ser funcional, como demuestran las pruebas piloto en Coahuila, además de que las urnas electrónicas tienen un periodo de vida hasta de 15 años.

La consejera puntualizó que el voto electrónico es legal para residentes en el exterior, pero en México aún no, por lo cual debe contar con el aval del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación.

Hasta ahora, el INE no cuenta con un sistema propio para aplicar ese voto, de ahí que en estos primeros pasos se ha rentado un andamiaje cibernético "a un particular, que implicó un costo fijo de 36.8 millones de pesos solamente por el sistema. A eso le tenemos que sumar, por ejemplo, el costo de servicios integrales de infraestructura para la realización de los cómputos". Entre 2021 y 2022, esto implicó un costo de 18.16 millones de pesos sólo para la revocación de mandato.

Luego se deben sumar las licencias de acceso individual al sistema, es decir, por cada persona votante se debe pagar ese concepto. Además, es necesario hacer mínimo dos auditorías al sistema, porque así lo señala la legislación.

Una auditoria fue hecha por la UNAM (con costo de 31.1 millones de pesos) y otra por una empresa privada (que salió en 26.5 millones), revisiones que se tendrían que actualizar en cada proceso. Así, cuando se habla de voto por Internet, si bien se evitaría el gasto del papel para las boletas, también se tiene que considerar el costo de los aparatos, añadió.

Según una licitación lanzada por el INE este año, el costo de cada urna va de 73 mil a 209 mil pesos, por lo que multiplicado el precio más bajo por las 162 mil 570 casillas que se necesitarían en una elección federal, el gasto sería de 11 mil 907 millones de pesos (equivalente al presupuesto base actual del INE) más impuestos y gastos operativos.

A raíz de estas pruebas iniciales, tanto los organismos locales como el INE tienen en su poder, en conjunto, apenas mil 856 urnas funcionales.